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Si on
ne fait
rien,

D’accord!
 Pourquoi pas 
un 2e volet  à
notre étude!?

FÉVRIER 2019

UN PEU PLUS TARD

FINALEMENT

UN AN PLUS TARD, 
MARS 2020, 
LES FINANCEMENTS 
SONT LÀ MAIS...

Une occasion
rêvée d’évaluer
l’impact de cette
règlementation

Bonne
idée ! Tu

t’en occupes
IronRoy?Le nouveau

règlement incluant
plus de restrictions
sur l’utilisation des
antibios catégorie 1

 est publié!!!

 La COVID-19 frappe
durement la planète

et les estimations
s’élèvent à 4 000 000

de morts d’ici un anC’est
terrible

!!!

Le projet
doit commencer
mais pas assez
d’étudiants!

On reporte
à la fin de la
pandémie?

Je vous
présente les
NOUVEAUX
étudiants! 

DÉFI ACCEPTÉ!

T’arrache pas
les cheveux que

tu n’as pas!  

Recrutons des
étudiants déjà

à la FMV!

pourrait tuer 
10 000 000

de personnes
par an d’ici

2050

l’antibiorésistance

Faut pas
lâcher!

Et il
faudra

ajouter de
nouveaux
collabo-
rateurs

C’est VOUS
la relève!



Nouveau
règlement

Impacts
utilisation

ATB?
Changements

pratiques?

Barrières
+

conséquences?

Antibiotiques
Catégorie 1

Bonne
idée!

Les résultats 
des tests prennent 

plusieurs jours, 
les antibiotiques 

étaient en rupture 
de stock...

Qui dit nouvelle réglementation, dit bouleversements des habitudes. Nos super-héroines enquêteront donc sur les impacts 
pour des producteurs et les médecins vétérinaires. Avec l’aide d’une nouvelle acolyte…

Je suis 
vraiment curieuse 

de savoir s'il 
a été difficile pour 

les producteurs 
et les vétérinaires 

d’appliquer 
cette nouvelle 

réglementation

MARS 2020 QUELQUES JOURS PLUS TARD

Ça pourrait être 
utile pour la mise 

en place de futures 
réglementations

Inquiète-toi
pas, on va 
utiliser le 
bon vieux 
téléphone

…

Vite, il faut 
appeler! 

C’est bientôt 
l’heure de 
la traite

Comment 
avez vous vécu 
la mise en place 

du nouveau 
règlement?

On s’t’adapté 
sans problème! 
Pas d’autres 
questions?!

La santé de
mes vaches 
m’inquiète

Difficile 
de changer 

nos habitudes 
avec pleins 

d’antibiotiques 
en rupture de 

stock

Selon 
les premiers 
résultats, les 

producteurs se sont 
adaptés. Mais , 

j’ai noté plusieurs 
barrières à la mise 
en place de cette 
règlementation. 
Loin des grands 
centres surtout!

En identifiant 
ces contraintes, 

les décideurs auront 
des outils pour 

améliorer la mise 
en place de futures 
réglementations. 

Ça limitera les 
impacts négatifs 

pour la filière!

Ça va,
mais peux-tu 
m'expliquer 
pourquoi en 

Ontario, ils n’ont 
pas cette

règlementation,
hein?!

Et les coûts 
des tests ou 

des vaccins sont 
des facteurs 
économiques 
d’influence

Devinez 
pourquoi?

Oui!! On
pourrait faire
des entrevues

avec eux!

Pourquoi pas
des questions sur 
leur motivation 
à appliquer la 

réglementation?

Par
contre, à 

cause de la 
Covid-19,

...

 ... je ne
pourrai pas
me déplacer 

pour faire mes 
entrevues
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 87 ont
accepté de
se relancer

dans
l’aventure!

 Ça y est!
J’ai l’itinéraire!

Tu conduis?Un grand
merci aux

101 producteurs
laitiers ayant
déjà participé
à la première

étude!

Ça leur
tient à
cœur on
dirait!

Allez vite!
On y va!

Peut-être
 pas si vite
finalement

. . .

C’est vous
les nouvelles
employées?

Non,
on vient
pour le

projet de
recherche

Et oui,
c’est ça aussi
la recherche

. . .

Ça
SENT le

doctorat!

La nouvelle
réglementation

a modifié vos
pratiques?

OUI,
les pratiques

sont faites pour
être changées,
n’est-ce pas?

On va
démontrer
l’effet de

la restriction
de l’usage des

antibios de
catégorie 1

Grâce
à leur super

collaboration,
tu imagines?

sur la
résistance

microbienne
mais aussi sur
le bien-être

animal!

Après avoir enquêté sur l'acceptabilité de la réglementation avec les producteurs laitiers et les médecins 
vétérinaires, nos super-héroïnes analyseront l’impact de la réglementation sur la résistance microbienne.

Waou!
Les producteurs

laitiers du Québec
sont vraiment

motivés!

ÉTÉ 2020

87 fermes
multipliées par 

six échantillons,ça
donne 522 échantil-
lons! Le travail de  

 labo va bientôt
commencer 

3* Les antibiotiques de catégorie 1 sont de très haute importance en médecine humaine



MDL
SD

JF

A A

NM

MDLA A

NM AVANT

APRÈS

D’abord,
je fais pousser
les bactéries

sur les
géloses

AU LABO ECL**

* MALDI-TOF : Appareil de pointe permettant d’identifier 
   les bactéries en un temps record

*** Sensititre :  Appareil permettant de déterminer les concentrations d’antibiotiques qui inhibe la croissance 
       bactérienne. Ces concentrations seront par la suite comparées à des normes internationales.

Ensuite,
je les

identifie
À toi

de jouer
MALDI*

Une fois 
mes bactéries 
démasquées 
à l’aide de 
l’appareil 

sensititre*** 

Il reste à déterminer 
si elles possèdent des 

facteurs de résistance qui 
leur servent de bouées 
de sauvetage contre 

les antibiotiques

Super!
On va pouvoir 
les ajouter à 
notre banque 
de données 

** Le labo EcL, dirigé par le Dr Fairbrother, est le labo de référence de l’OIE pour les E. coli pathogènes chez les 
     animaux. Il est situé au Centre de diagnostic vétérinaire à Saint-Hyacinthe. 

LES ÉCHANTILLONS ONT ÉTÉ RÉCOLTÉS

Les échantillons de fumier ont été récoltés. L'analyse de laboratoire peut donc commencer.

QUELQUES MOIS PLUS TARD

Maintenant,
il faut 

analyser!

N’oublie pas 
qu’il faut prendre 

en compte l’effet type 
d’échantillon, l’effet 

ferme, l’effet saison, 
l’effet des comparaisons

multiples, l’effet des 
différences entre les

premières observa-

L’effet 
papillon tant 
qu’à y être

!?!

Alors tes
résultats,
ça donne

quoi?

Bravo
à toute la

filière!

Continuons
nos efforts!

SENSITITRE! 
T’es pas un appareil
toujours coopératif
et l’interprétation 

est parfois      
difficile,mais          

c’est fini,    
ENFIN!    

Merci de ta patience
Maud, mais je suis
programmé pour la
précision pas pour
la coopération  

Après seulement 
deux ans de réglementation 
et même malgré toutes les 

contraintes liées à la COVID-19, 
on voit une diminution 

significative du nombre de 
bactéries multirésistantes 

et ça, en particulier
chez les veaux!
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LE LENDEMAIN

AU LABO EcL

QUELQUES SEMAINES PLUS TARD

ALLEZ!!!
On commence le
séquençage!*

C’est une
technique qui
coûte cher, on
ne pourra pas

analyser toutes
nos bactéries!

Une fois la résistance aux antibiotiques testée, les super-héros vont regarder plus en détail dans l’ADN des bactéries quels 
éléments (plus particulièrement quels gènes) sont responsables de ces résistances. 

Ok, donc 
on va choisir 

celles qui résistent 
à beaucoup 

d’antibiotiques 
à la fois

Cela nous
donnera plus
d’information

Ça télécharge, 
je vais pouvoir 
commencer les 

analyses

Ça y est!
On a analysé 

toutes les 
données!

On a 
retrouvé les mêmes 

éléments déterminant 
la résistance aux 
antibiotiques de 
catégorie 1 avant 
et après la mise 
en place de la 

réglementation

Et ces éléments 
se propagent de 

deux façons :
Sur les 

petits éléments 
qui voyagent 
de bactérie 
en bactérie :
les plasmides

À l’intérieur 
de bactéries 

très bien 
adaptées à leur 
environnement : 

les clones

Super ! 
Ces données vont 

nous aider à élaborer 
des recommandations 

plus précises

Pour limiter la 
propagation des 

résistances

Le séquençage
 du génome 

complet prend 
seulement 24h. 

Le plus long, c’est 
l’analyse des 

données

5
*Le séquençage du génome complet est une technique à la pointe de la technologie. Elle permet d’étudier  
  la présence des gènes de résistance et la façon dont les gènes se propagent d’une bactérie à l’autre.
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J’ai une idée! 
Nous pourrions 

utiliser les données 
de ventes de 
médicaments!

ÉTÉ 2020

QUELQUES MOIS PLUS TARD

Nos super-héros vont maintenant enquêter sur les changements dans l’utilisation des antibiotiques que la réglementation 
aurait pu induire pour les producteurs laitiers.

Depuis la 
mise en place de 

la réglementation, est-ce 
qu’il y a eu des changements 

dans l’utilisation des   
          antibiotiques?

Bonjour, Ève! 
Penses-tu que 

Vet-Expert pourrait 
nous fournir des données 

pour évaluer les effets 
de la réglementation 

sur l’utilisation des 
antibiotiques?

Laissez-moi
faire un appel

...

Je viens de 
te transférer les 

données. Bonne chance, 
il ne reste plus que 

4 millions de lignes de 
ventes de médicaments 

à analyser 
Quoi?!

On n’est
pas sortis
du bois!   

Et si 
la clinique 

vétérinaire
 a joué un rôle 

dans ce 
changement!

Nous avons 
terminé et les 
résultats sont 

trèèèèèès 
intéressants!

Super! Les 
producteurs et les 
vétérinaires ont 
bien travaillé!

Et la clinique 
vétérinaire influ-
ence l’importance 

de la réduction

Fait intéressant : il n’y 
a pas eu d’augmentation 

de l’utilisation des 
antibiotiques des autres 

catégories

Reste à 
vérifier si les ventes 
d’antibiotiques ont 

changé suite à la 
réglementation

Oui, ça serait 
une super bonne

idée!

 Nous allons 
demander le 
consentement  

des propriétaires 
des données 

avant

Que c’est 
compliqué! On a 

extrait les ventes 
d’antibiotiques 

depuis 2016

Les résultats 
montrent qu’il y a eu 
une forte réduction 
de l’utilisation des 
antibiotiques de 

catégorie 1

6
* Antibiotiques de très haute importance en santé humaine
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Utilisation d’antibiotiques

aux fermes laitières

Vous êtes ici!

Après leurs efforts pour analyser les conséquences de la réglementation sur l’utilisation des antibiotiques et l’antibiorésis-
tance, nos superhéros pensent à développer un outil de visualisation de données qui peut aider les producteurs laitiers à 
évaluer leur usage des antibiotiques et à se comparer aux autres producteurs du Québec (benchmarking). 

Génial, 
nos études 
ont montré 

une diminution 
significative de 

l’antibiorésistance 
dans les fermes 

laitières

Oui, et 
les producteurs 

québécois se sont 
bien adaptés à la 
réglementation

Super, 
avec cet échantillon, 
on peut commencer 

à développer 
notre outil

Shiny.com :
un logiciel qui facilite 

la création des 
applications web 

interactives

Et voilà, il nous 
reste quelques 
retouches mais 
notre outil est 
bien avancé!

Et il pourra 
aussi évaluer 
son utilisation 
au fil des ans!

Il faut
maintenant aider 

les éleveurs à 
évaluer leur 
utilisation 

d’antibiotiques

On parle de 
benchmarking

ici, non?

Facilite?
Vraiment

?!?!?

Bonne
nouvelle, je peux
vous extraire les

données de plusieurs
producteurs qui ont

ajouté leur inventaire
d’animaux

On peut 
utiliser 

les données 
de ventes de

Vet-expert pour
développer  

. . .

Bonne idée,
et cet outil va
   s’intégrer 
    dans ce 
   même 
  logiciel

Mais on
doit ajouter 
un inventaire
d’animaux à
Vet-Expert

Pour pouvoir
en standardiser

l’utilisation

un outil
de bench-
marking!

L'aventure
est finie

Bravo à
tous nos

étudiants

Mission
accomplie!

Mais la
lutte contre

la résistance aux
antibiotiques 

continue!

Quelqu’un a dit 
Benchmarking

?!?

Le client
 pourra se
comparer

aux autres
producteurs
québécois 
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